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УДК 629.78.007 

 

ОСНОВНЫЕ ЗАДАЧИ ПОДГОТОВКИ И РЕЗУЛЬТАТЫ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЭКИПАЖА МКС-51/52 ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ 

ПРОГРАММЫ КОСМИЧЕСКОГО ПОЛЕТА . 

А.А. Курицын, А.И. Кондрат, В.А. Копнин, Д.Е. Рыбкин, Е.И. Корзун,  

А.А. Медведев 
 

Аннотация. Рассматриваются результаты деятельности экипажа МКС-51/52 на борту 

транспортного пилотируемого корабля (ТПК) «Союз МС-04» и Международной 

космической станции (МКС). Освещено проведение научно-прикладных 

исследований и экспериментов на борту станции. Дан обзор задач, решаемых при 

выполнении ВКД. Даются замечания и предложения по совершенствованию 

российского сегмента (РС) Международной космической станции. 

Ключевые слова: задачи подготовки экипажа, космический полет, Международная 

космическая станция, научно-прикладные исследования и эксперименты. 
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Main Objectives of the ISS-51/52 Crew Training and Activity When Implementing 

the Space Flight Program. A.A. Kuritsyn, A.I. Kondrat, V.A. Kopnin, D.E. Rybkin,  

E.I. Korzun, A.A. Medvedev 

Abstract. The paper considers results of the ISS-51/52 crew activity aboard the Soyuz-MC-04 

spacecraft and the ISS. The implementation of scientific applied research and experiments aboard the 

station is covered. The tasks solved when performing extravehicular activity are reviewed. 

Comments and suggestions on improving the ISS Russian Segment are given. 

Keywords: tasks of crew training, spaceflight, International Space Station, scientific applied 

research and experiments. 
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МЕДИЦИНСКИЕ АСПЕКТЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ 

ПОЛЕТА ЭКИПАЖА МКС-51/52 (ЭКСПРЕСС-АНАЛИЗ). 

В.В. Богомолов, В.И. Почуев, И.В. Алферова, Е.Г. Хорошева,  

В.В. Криволапов 
. 
 

Аннотация. В статье представлены результаты медицинского обеспечения полета 

экипажа МКС-51/52. Дается краткая характеристика функционирования систем 

медицинского обеспечения полета и поддержания стабильности среды обитания 

космонавтов на РС МКС. Подведены итоги выполнения рекомендаций медицинских 

специалистов, программы медицинского контроля и использования бортовых средств 

профилактики нарушения состояния здоровья космонавтов в полете. 

Ключевые слова: медицинское обеспечение, медицинский контроль, система 

профилактики, среда обитания, режим труда и отдыха. 
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Medical Aspects of Securing the Flight of the ISS-51/52 Crew Members  

 (Express Analysis). V.V. Bogomolov, V.I. Pochuev, I.V. Alferova, E.G. Khorosheva,   

V.V. Krivolapov 
 

Abstract. The paper shows the results of medical support of the ISS-51/52 expedition and gives a 

brief description of operation of the medical support system and maintaining the stability of human 

environment aboard the ISS RS. Besides, the paper sums up results of the implementation of medical 

recommendations, program of medical monitoring and the use of onboard facilities meant to prevent 

the alteration of cosmonauts' health status in spaceflight. 

Keywords medical support, medical monitoring, preventive system, human environment, work/rest 

schedule. 
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УДК 629.784 
 

МЕТОДИКА АНАЛИЗА ВОЗНИКАЮЩИХ В ПРОЦЕССЕ 

ЭКСПЛУАТАЦИИ ПИЛОТИРУЕМЫХ КОСМИЧЕСКИХ 

КОМПЛЕКСОВ ОТКЛОНЕНИЙ В ФУНКЦИОНИРОВАНИИ 

СИСТЕМЫ «ЭКИПАЖ–ПКА–СРЕДА» В ИНТЕРЕСАХ ПОВЫШЕНИЯ 

ЭФФЕКТИВНОСТИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЭКИПАЖЕЙ  

И ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ КОСМИЧЕСКИХ ПОЛЕТОВ .  

Ю.Б. Сосюрка, В.И. Ярополов 
 

Аннотация. В статье на примере использования результатов полетов экспедиций 

Международной космической станции (МКС) приведена методика анализа различного 

рода отклонений, возникающих в процессе эксплуатации пилотируемых космических 

комплексов (ПКК) и показана возможность применения указанной методики в 

интересах разработки необходимых мер по повышению эффективности деятельности 

экипажей пилотируемых космических аппаратов и обеспечению безопасности 
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космических полетов. 

Ключевые слова: анализ данных полетов экипажей Международной космической 

станции, безопасность полетов экипажей Международной космической станции, 

неблагоприятные факторы полета, отклонения в функционировании системы «экипаж–

ПКА–среда», эффективность деятельности экипажей Международной космической 

станции.  
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Methods of Analyzing the Deviations in the Functioning of the “Crew–MSV–

Environment” System that Arise during the Operation of Manned Space Complexes 

in order to Increase Efficiency of Crews’ Activity and Ensure the Spaceflight Safety.  

Yu.B. Sosyurka, V.I. Yaropolov 
 

Abstract. The paper presents the methods of analyzing various deviations that arise in the course of 

operation of manned space complexes (MSCs) and shows the possibility of application of said 

methods for developing the necessary measures in order to improve the efficiency of crews’ activity 

and ensure the spaceflight safety by example of the results of missions of the ISS Expeditions. 
Keywords: analysis of the results of missions of the ISS Expeditions, safety of missions of the ISS 

Expeditions, unfavorable factors of a space flight,  deviations in the functioning of the “crew–MSV–

environment” system, efficiency of activity of the ISS crews. 
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УДК 159.9.018.5, 159.072 

 

ОПЕРАЦИОННЫЕ ПОДХОДЫ К НАЗЕМНОМУ МОДЕЛИРОВАНИЮ  

ДЛИТЕЛЬНОЙ ЭКСПЕДИЦИИ ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ 

ИНДИВИДУАЛЬНОГО СТИЛЯ ОПЕРАТОРСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  

В ИНТЕРЕСАХ ОТБОРА КОСМОНАВТОВ .  

Я.С. Боритко, В.И. Гущин, Ю.А. Бубеев 
 

Аннотация. Рассматриваются вопросы наземного моделирования космических 

экспедиций в интересах воспроизведения таких специфических особенностей 

обитания в замкнутом гермообъеме, как ограниченность ресурсов и высокая 

социальная ответственность на фоне ограниченной моральной и эмоциональной 

поддержки со стороны привычного социального окружения. Организация 

совместной деятельности космонавтов в составе экипажа создает благоприятные 

условия для выявления устойчивых личностно обусловленных индивидуальных 

стилей выполнения операторских задач, а также их психофизиологических 

коррелятов применительно к отбору претендентов в длительную экспедицию. 

Принимается гипотеза исследования о том, что создание вызывающих «чрезмерные 

или превышающие ресурсы человека» условий требует мобилизации ресурсов их 

преодоления, что находит выражение в копинг-стратегиях участников совместной 

деятельности в составе экипажа. По результатам исследований получены оценки 

индивидуального стиля деятельности человека-оператора как отражение 

свойственных ему копинг-стратегий. Описаны индивидуальные стили работы 

операторов применительно к моделям профессиональной деятельности космонавтов 

(ручное управление стыковкой ТПК «Союз ТМА»; управление транспортным 

средством на поверхности Марса). Показана устойчивость индивидуальных стилевых 

особенностей деятельности в процессе решения операторских задач различного типа. 

Установлена взаимосвязь индивидуальных стилей выполнения профессиональных 

задач с типами адаптации (копинг-стратегиями) к экстремальным условиям 

жизнедеятельности. 

Ключевые слова: автономная миссия, ресурсы, стиль исполнения, копинг-стратегии. 
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Operational Approaches to the Ground-Based Simulation of the Long-Term Space 

Missions in Order to Study Individual  Performance Style for the Sake of Cosmonaut 

Selection.  

Ya.S. Boritko, V.I. Gushin, Yu.A. Bubeev 
 

Abstract. Issues of ground-based simulation of space missions in order to model such specific 

features of environment inside the pressurized chamber as limited resources and high social 

responsibility in the absence of moral and emotional support of habitual social environment are 

discussed. Simulation of the in-crew fulfillment of performance tests and professional tasks 

provides good opportunities to investigate personal performance and behavior styles for the 

sake of elaboration of selection criteria for the extended autonomous missions. The study is 

based on the hypothesis that the extreme and stressful conditions require mobilization of human 

internal psycho-physiological resources, expressed in the stress-coping strategies of the 

crewmembers. The study allowed evaluating individual performances styles as a reflection of 

personal coping strategies. The individual styles of operators to perform various types of 

professional activities (manual docking of the “Soyuz TMA” transport spacecraft; driving a 

rover on the surface of Mars) are described. The stability of operators' personal styles in 

performing tasks was demonstrated. Correlation between performance styles and personal types 

of adaptation (coping strategies) to the extreme spaceflight conditions was detected. 

Keywords: autonomous mission, resources, performance style, coping strategies. 
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К ВОПРОСУ ПОДГОТОВКИ КОСМОНАВТОВ ДЛЯ РАБОТЫ НА 

ПОВЕРХНОСТИ ЛУНЫ .  

Е.Ю. Иродов, П.П. Долгов, В.С. Коренной, Б.И. Крючков, В.И. Ярополов  
 

Аннотация. На основе анализа особенностей работы и основных задач 

внекорабельной деятельности космонавтов на поверхности Луны разработан 

перечень типовых операций для подготовки космонавтов. Определены технические 

средства для подготовки космонавтов к работам в условиях лунной гравитации в 

наземных условиях и выполнена оценка возможности отработки космонавтами 

типовых операций на этих средствах.  

Ключевые слова: космонавт, Луна, скафандр, внекорабельная деятельность, 

экстремальные условия, имитация пониженной весомости, подготовка космонавтов. 
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Cosmonaut Training for Work on the Lunar Surface. 

 E.Yu. Irodov, P.P. Dolgov, V.S. Korennoy, B.I. Kryuchkov, V.I. Yaropolov 
 

Abstract. The list of standard extravehicular operations was developed on the basis of an analysis of 

the features and main tasks of extravehicular activity in order to train cosmonauts for work on the 

lunar surface. Ground-based technical facilities for cosmonaut training for work under lunar gravity 

conditions were specified and cosmonauts’ abilities to master the standard extravehicular operations 

using these facilities were evaluated. 

 Keywords: cosmonaut, Moon, spacesuit, extravehicular activity, extreme conditions, low gravity 

simulation, cosmonaut training. 
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МЕТОДИКА ВЫБОРА ВАРИАНТОВ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ КОСМОНАВТА  

С АНТРОПОМОРФНЫМИ РОБОТОТЕХНИЧЕСКИМИ СИСТЕМАМИ 

КОСМИЧЕСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ.  

В.Г. Сорокин 
 

Аннотация. На основе анализа способов использования антропоморфных робото-

технических систем космического назначения разработана методика выбора 
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вариантов взаимодействия космонавта с ними.  

Ключевые слова: антропоморфная робототехническая система, вариант, 

внутрикорабельная деятельность, внекорабельная деятельность, выбор, 

использование, космонавт, напланетная деятельность, режим, способ. 
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Methods of Choosing the Options for Interaction of a Cosmonaut with 

Anthropomorphic Robotic Systems. V.G. Sorokin 

 

Abstract. Methods of choosing the options for interaction of a cosmonaut with anthropomorphic 

robotic systems designed to be used in space were developed by analyzing the ways of the use of 

those systems. 

Keywords: anthropomorphic robotic systems, type, intravehicular activity, extravehicular activity, 

choice, use, cosmonaut, on-planet activity, mode, method. 
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К ВОПРОСУ О ПЕРИОДИЗАЦИИ РАЗВИТИЯ БОРТОВЫХ СРЕДСТВ 

РЕГИСТРАЦИИ ВИЗУАЛЬНОЙ ИНФОРМАЦИИ ПИЛОТИРУЕМЫХ 

КОСМИЧЕСКИХ АППАРАТОВ .  

Д.Ю. Щербинин  

Аннотация. В статье описан подход к делению процесса развития космических 

бортовых средств регистрации визуальной информации пилотируемых 

космических аппаратов на основные периоды, качественно отличающиеся друг от 

друга в соответствии с объективными закономерностями технической эволюции. 

Периодизация выполнена на основании анализа развития данных технических 

средств с 1961 по 2000 гг. Представлена хронология появления в составе 

бортового оборудования специализированных и неспециализированных средств 

кино-, фотосъемки, которые наиболее активно использовались на борту 

пилотируемых космических аппаратов в данный исторический период. 

     Ключевые слова: космическая киносъемка, космические средства регистрации 

визуальной информации, пилотируемые полеты в космос, космическая 

фототехника. 
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The Problem of the Periodization of the Development of Onboard Means for Recording Visual 

Information of Manned Spacecraft. D.Yu. Shcherbinin 
 

Abstract. The paper describes an approach to the division of the process of developing onboard 

means for recording visual information of manned spacecraft into the main qualitatively different 

periods in accordance with the objective laws of technical evolution. Periodization was carried out 

on the basis of an analysis of the development of data of technical means from 1961 through 2000. 

The chronology of equipping manned space vehicles with new special-purpose and general-purpose 

photo and video cameras most actively used during the said historical period is given. 

Keywords: space filming, space means for recording visual information, manned space flights, space 

photographic equipment. 
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АКТУАЛИЗАЦИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СТАНДАРТОВ ДЛЯ 

СПЕЦИАЛИСТОВ В ОБЛАСТИ ПИЛОТИРУЕМОЙ КОСМОНАВТИКИ .  

В.Н. Саев, Ю.А. Виноградов, О.С. Гордиенко, П.П. Долгов, Г.Д. Орешкин, 

А.И. Шуров 
  

Аннотация. Статья посвящена вопросам актуализации профессиональных стандартов 

«Космонавт-испытатель», «Специалист по подготовке космонавтов», «Специалист по 

техническим средствам подготовки космонавтов». В статье представлены: основание для 

актуализации профессиональных стандартов, основные этапы актуализации 

профессиональных стандартов, особенности актуализация каждого профессионального 

стандарта, обсуждение проектов актуализированных профессиональных стандартов. 

Ключевые слова: профессиональный стандарт, космонавт-испытатель, специалист по 

подготовке космонавтов, специалист по техническим средствам подготовки космонавтов, 

профессиональная деятельность, трудовая функция, квалификация. 
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Actualization of Professional Standards for Specialists in the Field of Manned Space 

Exploration.  V.N. Sayev , Yu.A. Vinogradov, O.S. Gordienko, P.P. Dolgov,  

G.D. Oreshkin, A.I. Shurov 
 

Abstract. The paper deals with the issues of actualization of professional standards for “Test 

cosmonaut”, “Cosmonaut training specialist”, “Cosmonaut training equipment specialist”. The paper 

contains reasons for the actualization of professional standards, main stages of actualization, features 

of actualizing each professional standard, and also discussions of projects of the professional 

standards actualization. 

Keywords: professional standard, test cosmonaut, cosmonaut training specialist, cosmonaut training 

equipment specialist, professional activity, job responsibilities, qualification. 
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